
20150118 黃國昌老師短講@島國前進×全面罷免蔡錦隆（街頭，採訪，晚會） 

或許各位朋友馬上會問的一個問題是，為什麼要罷免蔡錦隆？為什麼這群年

輕人，這群台中的市民要在今天站出來站在馬路口推動罷免蔡錦隆的工作，跟各

位台中的朋友報告，蔡錦隆立法委員在立法院裡面的表現，他從來就不避諱，他

從來就不避諱，他是馬英九在立法院裡面的禁衛軍，針對有關於弱勢勞工的保障，

蔡錦隆可以大剌剌地講，在鄉下地區低工資本來就是很正常的事情，一個月領一

兩萬塊是很普通的事情。 

 

蔡錦隆面對勞工朋友，面對低薪階層他們的刻苦，他從來都不在意，蔡錦隆

從來都不在意，蔡錦隆在意什麼事情呢？蔡錦隆在意的是他的好兄弟，他的好兄

弟，顏清標大哥因為領公款喝花酒坐牢了以後，我們的蔡錦隆立委在意的事情是

趕快在立法院把他連署修正《會計法》，修正《會計法》以後，就可以讓這位領

著大家辛苦繳納的納稅錢跑去金錢豹喝花酒的大哥，顏清標，從牢裡面放出來

了。 

 

對，這個就是我們所選出來的立法委員蔡錦隆，我們看到蔡立委在立法院裡

面的表現，當臺灣的人民都憤怒的喊出來，我們不要毒牛肉，蔡錦隆委員在他當

主席的時候，針對《食品衛生管理法》的修正，他可以選擇神隱，他可以選擇躲

起來，他可以選擇不召開會議，他也可以選擇像張慶忠一樣，用一個無線麥克風，

用一個無線麥克風，躲在旁邊，躲在旁邊，一切的一切只有一個目的，那個目的

就是幫毒牛肉護航，那個目的就是沒有把人民食品安全放在他的眼裡。 

 

這樣子的立法委員人員必須要清楚地站出來，告訴蔡錦隆先生，我們受夠了，

我們受夠了，我們受夠了像你這樣子的政客在國會裡面完全不靠人民的民生，完

全不靠勞工階級低薪的痛苦，在立法院裡面行使職權的時候，他在意的是什麼？

他在意的是為特權護航，為黑金辯護，為他的朋友顏清標推罪，這樣子的立法委

員人民一定要站出來把他給罷免掉。 

 

我相信在過去這段時間，在過去這段時間，大家看到在國會裡面那一群政客

胡作非為，背棄民意，大家已經受不了，大家已經受夠了，但是面對這一些為非

作歹的政客，很多朋友都在問，我們除了忍耐還能夠怎麼辦？我們除了忍耐還能

夠怎麼辦？我們今天站出來跟各位西屯區的朋友報告，我們可以做的絕對不是只

有忍耐而已，我們針對這一些背棄民意的政客，我們可以把他罷免掉，我們針對

違反民意的政策，我們也可以行使我們公民投票的權利把它推翻掉，但是這些權



利如果要夠順利地行使，補正公投法、修改選罷法是目前還權於民，把屬於國家

主人的權利還給人民最重要的一個改革工程，這個工程需要大家共同來參與，共

同來努力，我們一起，全面罷免的朋友跟島國前進的夥伴今天特地跑到西屯區來

跟各位西屯區的朋友拜託，停下你的腳步，花三分鐘的時間，簽一份罷免爛立委

的連署書，也簽一份補正公投法的連署書。 

 

我們需要更多的朋友，我們需要更多的市民加入，一起加入這個推動改革的

工作，一起加入人民奪回我們作為國家主人權利的行列，請各位西屯區的朋友停

下腳步，花三分鐘的時間簽一份罷免蔡錦隆這個爛立委的連署書，也簽一份補正

公民投票法的連署書。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

選擇跟財團站在一起，他選擇為特權護航，當一般的公民，一般的市民，各

位為了生活在苦惱的時候，我們的蔡錦隆立法委員他說，在鄉下地方低薪是很普

遍，非常普遍的事情，本來工資就只有領一兩萬塊，但是在另外一方面，我們的

蔡錦隆他不顧勞工朋友的權益，他也不顧一般的市民食品安全的衛生，護航毒牛

肉，開放瘦肉精到我們的市場裡面來，蔡錦隆那個時候作衛環委員會的召委，針

對《食品衛生管理法》開放毒牛肉，開放瘦肉精的事情，蔡委員有絕對沒有辦法

迴避的責任，他有絕對沒有辦法迴避的責任。 

 

但是在另外一方面，我們的蔡錦隆他在行使職權的時候，他就完全不避諱幫

他最好的兄弟，幫台中的大哥，顏清標先生，顏清標他拿了各位辛苦納稅的納稅

錢，跑到金錢豹去喝花酒，這個時候蔡錦隆在立法院推動的是什麼？蔡錦隆在立

法院推動的是修改《會計法》，幫他的好朋友，拿公款喝花酒，拿公款浪費納稅

人的錢去酒店喝花酒的顏清標，幫他除罪，想要把他放出來，蔡錦隆在一次又一

次職權行使的過程當中，讓我們知道他跟特權站在一起，他跟特權站在一起。 

 

也是因為這個樣子，我們今天站在這裡推動全面罷免的工作，請各位台中西

屯區的朋友停下腳步，花三分鐘的時間，花三分鐘的時間，簽一份罷免蔡錦隆的

連署書，簽一份補正公投法的連署書，把屬於人民權利的罷免權、公民投票權拿

回來。 

 

我們現在所有的夥伴一起再喊一個口號。 



 

罷免爛立委！ 

 

(罷免爛立委！) 

 

罷免蔡錦隆！ 

 

(罷免蔡錦隆！) 

 

修改選罷法！ 

 

(修改選罷法！) 

 

補正公投法！ 

 

(補正公投法！) 

 

還權於民！ 

 

(還權於民！) 

 

人民當家！ 

 

(人民當家！) 

 

還權於民！ 

 

(還權於民！) 

 

人民當家！ 

 

(人民當家！) 

 

(警察來了) 



 

沒有關係啊，你如果覺得我違反集遊法的話，就舉牌嘛，謝謝啦，謝謝，謝

謝謝謝。 

 

罷免蔡錦隆的連署書，我們一起站出來拿回屬於我們國家主人的權利，拿回

屬於我們國家主人的權利，請各位台中的朋友站出來加入還權於民，加入罷免爛

立委這個活動的行列，我們還需要更多的朋友參與，台中的朋友你們有機會，你

們有機會可以跟台北港湖區的居民一樣幸福，他們2月14號，2月14號就要投下

第一張臺灣憲政史上罷免立法委員的選票，台中的朋友罷免蔡錦隆第一個階段，

第一個階段的提議已經過了，我們目前正在爭取第二個階段的連署書，第二個階

段罷免爛立委，罷免蔡錦隆的連署書，花三分鐘的時間，花三分鐘的時間停下腳

步，停下腳步，簽署罷免爛立委，罷免蔡錦隆的連署書，我們相信只要我們堅持

到底，我們就可以對付那些選上以後就背棄民意，踐踏民意的爛立委。 

 

台中的朋友加入第二階段的連署，我們有機會，我們有機會也讓台中的市民

投下第一次罷免爛立委，罷免蔡錦隆的罷免投票，2月14號，2月14號台北港湖

區就要投罷免蔡正元，就要投罷免蔡正元的投票了，台中西屯區的朋友，因為有

全面罷免這個團隊在台中他們持續地努力，我們目前已經達到了第一個階段的提

議，正在進行第二個階段的連署，拜託台中的市民，西屯區的朋友不要放棄，不

要放棄，一起參選改變歷史的機會，一起參與罷免爛立委的行列，請各位停下腳

步花三分鐘的時間跟我們手上拿著連署板的志工，跟我們手上拿著連署板的志工

來去簽署罷免爛立委的連署書。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

(接受訪問) 

 

其實今天台中這麼多的朋友他們站出來，想要傳遞的訊息就是目前針對這些

違反民意的代議士，這些政客，選舉雖然結束，但是這些違反民意的代議士他們

還沒有付出代價，所以今天的這個活動第一個主題是要全面罷免爛立委，目前台

中全面罷免的人正在推動罷免蔡錦隆的活動，我想從過去不管是從瘦肉精、美國

牛肉，到反核四，到反黑箱服貿，到《會計法》修正，一次又一次的在立法院的

職權行使，蔡錦隆立法委員他的態度已經非常的清楚了，他一次又一次違反民意，

他選擇幫特權護航，因此，今天台中的朋友站出來他們成功順利地通過了罷免第



一階段，目前正在進行第二階段的罷免。 

 

那今天他們站出來，一方面是希望繼續徵求第二階段罷免的連署，讓台中的

朋友跟台北的朋友一樣，港湖區的居民在2月14號就要罷免蔡正元的投票，他們

也希望台中的市民能夠順利地完成第二個階段的連署，讓罷免蔡錦隆的投票可以

在台中舉行。 

 

第二個重要的主題就是要補正公投法，對於違反民意的這些政客他們所通過

違反民意的政策，我們事實上是有憲法的權利可以去制衡，就是我們的公民投票

權，但是現在的公民投票權利被不合理的公投法所層層綁住了，所以今天我們要

站出來針對補正公投法這個訴求來爭取台中朋友的支持。 

 

那不管是修改不合理的罷免法制還是補正公投法，他們核心的訴求就是還權

於民，把屬於人民的權利還給人民。 

 

(提問)(完全聽不到) 

 

我想在立法院裡面的紀錄，蔡委員他在行使立法委員職權的時候，在立法院

針對他的投票行為，特別是他在當衛環委員會主席的時候他的表現，在瘦肉精的

投票上面，事實上他的表現在立法院的紀錄看得清楚，《會計法》也是一模一樣，

針對《會計法》允許讓想要喝花酒的顏清標出去，蔡錦隆也是一樣，我想這些客

觀的事實可能不是只是蔡錦隆委員在這個時間點上面可以否認的。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

喂OK，各位夥伴大家好，真的辛苦了，從早上到現在一整天的活動，剛剛

坐在下面聽不管是全面罷免還是島國前進的夥伴，甚至是剛剛參與活動的那位老

師，我自己在下面聽了我都覺得滿感動的，下一次，下一次啊各位夥伴，如果有

遇到任何在挑戰我們為什麼要做這件事情的朋友，那我相信各位不會，但是我還

是要跟各位分享一個經驗，大家千萬不要氣餒，大家千萬不要氣餒，從人類歷史

文明的角度，從臺灣民主發展的歷史來看，這個社會能夠不斷地進步，臺灣之所

以可以從戒嚴走到今天，就是在這個社會上面永遠有一群傻子，永遠有一群傻子，

他們願意投入在做各位今天所在從事的活動。 

 



剛剛有聽到夥伴說，有蔡錦隆的支持者說，你們為什麼不去好好工作，你們

為什麼要在這邊浪費時間，其實如果是問我的話，我其實想要反問他一個問題啊，

蔡錦隆在立法院也沒有好好工作，你為什麼要繼續支持他？有人說，今天大家在

這邊做的事情沒有什麼意思，不會有什麼樣的效果，相同的話我可以跟各位報告，

我已經聽了好幾年了，我已經聽了好幾年了，去年當割闌尾這個活動剛開始的時

候，不要說是，不要說是一些比較保守反對的人，他們說為什麼要浪費時間做這

件事情，甚至在社運圈裡面或者是所謂在台派的社團裡面，也有人在質疑，說你

們割闌尾也不會成功，為什麼要做這件事情？ 

 

一次又一次，一關又一關，台北割闌尾的團隊他們衝破了這個世界上面最困

難的，最困難的第二個階段罷免的連署，2月14號馬上就要進行罷免的投票了，

現在各位在媒體上面可以看到有很多人都很興奮，有很多人覺得很遺憾，為什麼

我不是港湖區的居民，為什麼我不能參與這次罷免的投票，大家把時間再拉回去

8個月以前、9個月以前想一想，如果沒有這一群公民，如果沒有這一群傻子，一

直在做那個時候被唱衰、被看不起、被覺得沒有用的活動，2月14號港湖區的居

民會有這個機會投這個罷免的票嗎？會有這個機會投這個罷免的票嗎？ 

 

今天各位全面罷免的朋友，你們在挑戰一個更困難的事情，因為沒有11月

29號投票日可以用了，但是我相信，我相信各位現在在做的努力，各位現在在做

的努力，不管30天到了以後，13%第二階段連署的門檻會不會過，各位所做的努

力，改變事實上已經發生了，為什麼我說改變事實上已經發生了，蔡錦隆以前是

公開地去嘲弄在鄉下的地方工資本來就比較低，領一萬多塊是很普遍的事情，但

是就如同剛剛有一個夥伴講，在幾天以前，各位知不知道蔡錦隆做了什麼事情？

他去連署把基本工資調高到兩萬一千多塊，是誰讓他發生這樣子的改變？我們今

天先不要講蔡錦隆他去提案，他去參與調高基本工資的提案，到底是在玩假球還

是在做真的，但是他的改變代表了他感受到了壓力，而這個壓力就來自於各位夥

伴的努力，你們的努力讓這些政客，讓這些政客緊張了，讓這些政客害怕了，這

個就是我們現在在從事這些公民運動，我們所希望傳遞的訊息，我們所希望達到

的效果，那個訊息、那個效果就是我們才是國家的主人。 

 

不管是罷免權的行使還是公民投票權的行使，都是在讓這些代議士知道當你

們背棄民意，欺騙選民的時候，我們有武器可以對付你們，我們有憲法的權利可

以改變你們所做的違反民意的決策，這個運動，這個運動我們會不斷地持續下去，

我在今天可以跟台中的朋友先報告，明天早上十點鐘在台北，島國前進以及林義



雄先生所率領的人民作主以及公民1985還有割闌尾團隊這四個團體，我們明天

早上會在台北召開一場正式的記者會，宣布410還權於民的運動正式開始，什麼

是410還權於民的運動，我們要求國會在下個會期，沒有錯，就是過完年二月開

議的這個會期，馬上完成《公民投票法》的補正，馬上完成選罷法的修正，我們

號召，我們號召全國支持這一些訴求的公民，支持還權於民訴求的公民，在4月

10號那一天，重返立法院。 

 

去年4月10號的時候，是整個太陽花運動退場的時候，今年的4月10號我們

要重返立法院，要求這一些立法委員還權於民，把屬於我們的權利還給我們，要

把屬於人民憲法的權利還給人民，非常簡單，在立法院下一個會期馬上修公投法，

馬上修選罷法，朱立倫先生昨天當選了中國國民黨的黨主席，朱立倫他在宣布要

選黨主席的時候，他馬上就說他要進行憲政改革，我相信在場的各位感受到臺灣

民主，臺灣代議的民主目前所遭遇的困難，目前所發生的問題，大家都會贊成我

們必須要進行憲政的改革，當然我們在進行憲政的改革的時候，我們在進行憲政

的改革的時候，需要全民的參與，需要全民的投入。 

 

但是我在今天要在這裡，要在這裡請各位朋友注意一件事情，不要讓朱立倫

打假球，不要讓中國國民黨打假球，什麼是打假球，不需要修憲，只要修法的權

利你要不要還給我們，你要不要還給我們？如果只需要透過修法，不需要透過修

憲的權利，朱立倫、國民黨你們都不願意還給人民，各位相不相信他想要推動憲

政改革的誠意，相不相信？ 

 

(民眾：不相信！) 

 

相不相信？ 

 

(民眾：不相信！) 

 

各位接下來我也鼓勵也拜託各位台中的朋友，有機會碰到你們台中選出來的

立法委員，這一些立法委員很有可能今年馬上就要開始繼續投入選戰，希望在

2016年他們可以繼續擔任立法委員，各位看到這些立法委員，直接問他們一個

問題，你支不支持還權於民？你支不支持還權於民？你如果不願意把屬於人民的

權利還給人民，你憑什麼叫我投票給你？我剛剛跟各位報告的，明天會正式宣布

410還權於民的運動，我們會在4月10號重返立法院，包圍立法院以前，要求每



一個立法委員清楚地表態，簽下承諾書，支不支持補正公投法，支不支持修改選

罷法，把屬於我們的權利還給我們的承諾書，這個運動是屬於大家的運動，全民

的運動。 

 

各位遇到你們選區的立法委員，不要忘了問他，還權於民的承諾書簽了沒有，

你願不願意承諾把國家主人屬於我們的權利還給我們，2015年，2015年是臺灣

民主改革非常關鍵的一年，我自己相信臺灣的民主如果要改變，2016年，2016

年國會的選舉很重要，但是為什麼我說2015年是臺灣民主改革關鍵的一年，為

什麼不是2016年國會的選舉，大家冷靜的想一想，每一次，每一次立法委員選

舉的時候，大家都會遇到很多政治人物跟大家拜票，投給我一票，相信我，讓我

帶來改變，讓我帶來希望，一次又一次，立法委員的選舉，我們所面臨到的是什

麼？我們所面臨到的是，這一些政客騙到了選票，當上了立法委員，忘了人民，

心裡面只有財團，心裡面只有特權，我不是在鼓勵大家不要相信2016年任何的

立法委員候選人，但是我在拜託大家相信自己，相信自己，把屬於我們的權利拿

回來。 

 

2015年這一年，在立法委員選舉以前，我們先把我們的權利拿回來，2016

年，不管是誰當上立法委員，你只要有膽子背棄民意，你只要有膽子欺騙選民，

就像當初蔡錦隆欺騙台中西南屯區的選民一樣，你只要有膽子欺騙選民，人民一

定就有力量把你拉下來。 

 

未來的這一年非常的關鍵，我們持續地去推動罷免蔡錦隆，蔡錦隆第二個階

段的連署，我們要繼續推動補正公投法的連署，每一份的連署書我們在累積的都

不是數字，每一份的連署書，簽下連署書的人民都是在行使他們憲法的權利，簽

下連署書的人都會加入我們推動改革的行列，改革的力量就是這樣一份一份連署

書，一點一滴慢慢地累積下來的，只要我們持續努力下去，我相信，我真的相信，

我們一定可以創造改變的機會，我們一定可以等到改變到來的那一刻，我們大家

一起努力，謝謝大家，謝謝。 

 

(掌聲) 

 


